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何俊仁議員  
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王國興議員 ,  MH 
湯家驊議員 ,  SC 
劉秀成議員 ,  SBS, JP 
何秀蘭議員  
陳克勤議員  
張國柱議員  
黃成智議員  
黃毓民議員  

 
 
缺席委員  ：  譚耀宗議員 ,  GBS, JP  

石禮謙議員 ,  SBS, JP 
 
 
出席公職人員：  參與議程第 I項的討論  
 

教育局  
 
署理教育局首席助理秘書長 (學校發展 ) 
梁兆強先生  
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保安局  
 
保安局首席助理秘書長A 
劉淦權先生  
 
運輸署  
 
運輸署總運輸主任／邊界  
陳英傑先生  

 
參與議程第 I及 II項的討論  

 
民政事務局  
 
民政事務局首席助理秘書長 (公民事務 )2 
周錦玉女士  
 
民政事務局助理秘書長 (2)3 
劉卓鈞先生  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)4 

馬淑霞小姐  
 
 
列席職員  ：  高級議會秘書 (2)5 

黃瑞華小姐  
 
議會事務助理 (2)4 
邵佩妍小姐  

  
 

經辦人／部門  
 
I. 為跨境學童作出的安排 

[ 立 法 會 CB(2)386/09-10(01) 至 (02) 及

CB(2)452/09-10(01)號文件 ] 
 
  小組委員會進行商議工作 (會議過程索引載

於附件 )。  
 
2.  鑒於有越來越多屬香港居民而居於深圳的

跨境學童須每天跨境來港上學，委員提出下述意見  
⎯⎯  



經辦人／部門  
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(a) 關於由政府及內地當局向巴士服務營辦

商簽發以供營辦跨境校巴服務的特別配

額，政府當局須考慮增加配額的數目，

並擴大 "免下車檢查 "服務的範圍至所有

跨境校巴；  
 
(b) 政府當局須作出研究，探討是否有可能

增加每小時進出落馬洲支線公共運輸交

匯處 (下稱 "支線交匯處 ")的校巴架次數

目，以應付跨境學童的交通需要；  
 
(c) 政府當局須研究跨境學童數目飊升的原

因，分析此類學童的背景，就他們日後

的需要作出預測，並提出長遠的措施，

從多方面應付跨境學童對各種服務日益

殷切的需求，例如跨境交通服務、學位

和其他支援服務；及  
 
(d) 跨境學童的數目有所增加，原因在於跨

境婚姻的數目日見增多，以及出現有越

來越多內地居民來港產子的趨勢。  
 

3.  政府當局作出回應如下  ⎯⎯  
 

(a) 當局是根據就服務需求從有關學校蒐集

所得的資料，而提供跨境校巴服務。因

應對該項服務的需求，以及在取得內地

當局的同意之後，香港特區政府已把特

別配額的數目，由 2008-2009學年的 20
個增至 2009-2010學年的 42個，以應付跨

境學童的需要；  
 
(b) 當局是以試驗性質提供 "免下車檢查 "服

務。在每天為跨境學童提供 "免下車檢

查 "服務的 10架次校巴當中，有 7架次校

巴是使用沙頭角管制站，另外 3架次校巴

則使用文錦渡管制站。是項服務方便跨

境學童辦理出入境手續，特別是稚齡學

生。如證明有此需要，政府當局或會考

慮在其他邊境管制站提供此項服務。有

關的政策局／部門會因應跨境學童的實



經辦人／部門  
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際需要和推行是項試驗措施所得的實際

經驗，不時檢討此項屬試行性質的安排； 
 
(c) 政府已於 2009年 7月在支線交匯處增設

兩個校巴／保姆車停車等候位。值得注

意的是，獲准進入支線交匯處的校巴／

保姆車數目已有所增加，由 2008-2009
學年的每小時 8架次，增至 2009-2010學
年的每小時 12架次。儘管如此，政府當

局會檢討有關的交通安排，並研究在下

一學年進一步增加每小時使用支線交匯

處的校巴／保姆車架次數目的可行性；  
 
(d) 入讀本港幼稚園及小學的跨境學童數目

有上升的趨勢。大部分跨境學童是與正

在等候簽發單程通行證的內地母親在深

圳居住。當局亦注意到此類學童的數目

有所增加的原因，是由於有越來越多香

港家庭遷往深圳居住，以及推行學前教

育學券計劃所致。政府認為向跨境學童

提供跨境校巴服務，讓他們得以享用安

全及方便的 "點到點 "交通服務，是一項

恰當的安排；  
 
(e) 北區、大埔、元朗及屯門等地區的整體

學位數目足以應付跨境學童的需求；  
 
(f) 為協助家長安排子女入讀內地的小學，

教育局已推行試驗計劃，容許兩所供港

人子弟入讀的深圳學校參加 2008-2010
年度中學學位分配辦法。透過該項試驗

計劃，在該兩所學校就讀小學六年級的

合資格香港兒童，將可獲編配在 2010年 9
月入讀的香港公營中學中一學位；及  

 
(g) 香港特區政府為跨境學童提供了一系列

支援服務。除了學習支援計劃之外，有

關學校亦會為跨境學童提供輔導服務，

並作出特別安排以方便他們參與課後活

動。此類學校亦會舉辦家長教育課程，

以供跨境學童的家長參加。部分教師甚



經辦人／部門  
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至會前往學生位於深圳的居所進行家

訪。  
 
跟進行動  
 

政府當局  4.  政府當局須應要求  ⎯⎯  
 
(a) 就 "免下車檢查 "服務延展至其他邊境管

制站的計劃及推行時間，於適當時向小

組委員會作出匯報；  
 
(b) 提供在有關學校就讀的跨境學童所屬級

別的分布數字，以及跨境學童和其家長

的背景資料 (如有的話 )；及  
 
(c) 考慮就跨境學童的背景進行主題研究，

包括其家庭背景、兄弟姊妹的數目，以

及其父母是否香港居民等，以期為解決

跨境學童的需要制訂長遠的計劃。  
 
(會後補註：政府當局表示並無跨境學童家長

的背景資料。 ) 
 
 
II. 小組委員會繼續進行工作 

[立法會CB(2)386/09-10(03)及CB(2)452/09-10(02)
號文件 ] 

 
5.  主席請委員參閱立法會CB(2)386/09-10(03)
號文件，並就小組委員會是否有需要在 2009-2010年
度會期繼續進行其工作，徵詢委員的意見。由於小組

委員會料將無法在短時間內完成其工作，委員同意小

組委員會應根據《內務守則》第 26(c)條，請內務委員

會批准小組委員會繼續工作多 12個月。主席補充，小

組委員會將向內務委員會作出報告，並提出充分理

由，以便在 12個月的期限過後繼續工作。  
 
 
III. 其他事項 

 
6.  委員同意在 2010年 1月 19日舉行下次會議，

討論和內地與香港特區家庭有關的人口政策及配偶

為香港居民的內地婦女使用資助產科服務的事宜。委
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員進一步同意邀請擔任人口政策督導委員會主席的

政務司司長出席是次會議。  
 
7.  議事完畢，會議於下午 5時55分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2009年12月 29日



附件  
 

研究內地與香港特區家庭事宜 

小組委員會第九次會議過程  
 

日期： 2009年 12月 7日 (星期一 ) 
時間：下午 4時 30分  
地點：立法會會議廳  
 

時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

議程第 I項  ⎯⎯  為跨境學童作出的安排  
 
000000 -  
000917 
 

主席  
政府當局  
 

政府當局簡述為跨境學童作出的安排  
[立法會CB(2)386/09-10(01)號文件 ] 
 

 

000918 -  
001546 
 

王國興議員 

主席 

政府當局  

關 於 由 香 港 特 區 政 府 及 內 地 當 局 向

巴 士 服 務 營 辦 商 簽 發 以 供 營 辦 跨 境

校巴服務的特別配額，可否進一步增

加 其 數 目 以 應 付 所 有 跨 境 學 童 的 需

要，以及可否擴大 "免下車檢查 "服務

的範圍至所有跨境校巴  
 
政府當局回應時表示 ⎯⎯  
 
(a) 當局是根據就服務需求從有關學

校蒐集所得的資料，而提供跨境

校巴服務。因應對該項服務的需

求，香港特區政府在取得內地當

局的同意後，已把特別配額的數

目 由 2008-2009 學 年 的 20 個 增 至

2009-2010學年的 42個，以應付跨

境學童的需要；及  
 
(b) 當 局 是 以 試 驗 性 質 提 供 "免 下 車

檢查 "服務。在每天為跨境學童提

供 "免下車檢查 "服務的 10架次校

巴當中，有 7架次校巴是使用沙頭

角管制站，另外 3架次校巴則使用

文錦渡管制站。是項服務方便跨

境學童辦理出入境手續，特別是

稚齡學生。如證明有此需要，政

府當局或會考慮在其他邊境管制

站提供此項服務。有關的政策局

／部門會因應跨境學童的實際需

要和推行是項試驗措施所得的實

際經驗，不時檢討此項屬試行性

質的安排  
 

 

  要求政府當局就 "免下車檢查 "服務延

展至其他邊境管制站的計劃及推行時

間，於適當時向小組委員會作出匯報  
 

政府當局  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

001547 -  
002500 
 

陳克勤議員 
主席 
政府當局 

可 否 進 一 步 增 加 每 小 時 獲 准 進 出 落
馬洲支線公共運輸交匯處 (下稱 "支線
交匯處 ")的校巴架次數目，以應付跨
境學童的需要  
 
政府當局回應時表示，為應付跨境學
童 數 目 日 益 增 多 的 情 況 ， 政 府 已 於
2009年 7月在支線交匯處增設兩個校
巴／保姆車停車等候位。值得注意的
是，獲准進出支線交匯處的校巴／保
姆車數目已有所增加，由 2008-2009
學年的每小時 8架次，增至 2009-2010
學年的每小時 12架次。儘管如此，政
府當局會檢討有關的交通安排，並研
究 在 下 一 學 年 進 一 步 增 加 每 小 時 使
用 支 線 交 匯 處 的 校 巴 ／ 保 姆 車 架 次
數目的可行性。當局在作出研究時會
顧及跨境學童及新界北區、大埔、元
朗及屯門等地區居民的交通需要、交
通 流 量 及 支 線 交 匯 處 可 容 納 的 車 輛
架次最高容量  
 

 

002501 -  
003045 

主席 
政府當局 

關注到跨境學童的數目飊升，以及政
府當局有否分析此類學童的背景，並
制訂措施以應付跨境學童的特別需要  
 
政府當局回應時表示 ⎯⎯  
 
(a) 入讀本港幼稚園及小學的跨境學

童數目有上升的趨勢。大部分跨
境學童是與正在等候簽發單程通
行證 (下稱 "單程證 ")的內地母親
在深圳居住。當局注意到此類學
童的數目有所增加的原因，亦由
於有越來越多香港家庭遷往深圳
居住所導致。為應付跨境學童的
需要，香港特區政府已推行提供
跨境校巴服務的試驗計劃，為跨
境 學 童 提 供 安 全 及 方 便 的 "點 到
點 "交通服務；及  

 
(b) 為 協 助 跨 境 學 童 入 讀 內 地 的 小

學，教育局已推行試驗計劃，容
許兩所供港人子弟入讀的深圳學
校 參 加 2008-2010 年 度 中 學 學 位
分配辦法。透過該項試驗計劃，
在該兩所學校就讀小學六年級的
合資格香港兒童，將可獲編配在
2010年 9月入讀 的香 港公 營中 學
中一學位  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

003046 -  
003845 

張國柱議員 

主席 

政府當局 

鑒 於 跨 境 學 童 的 數 目 在 去 年 增 加 了

20%，對於應付此類學童需要的長遠

措施感到關注。舉例而言，各個邊境

管 制 站 的 處 理 量 能 否 應 付 跨 境 學 童

未來 5年的預期需求，以及邊境管制

站鄰近地區的小學學位，是否足以應

付跨境學童的需求  
 
政府當局回應時表示 ⎯⎯  
 
(a) 鑒於跨境學童的數目飊升，尤以

稚齡學童為然，政府認為向跨境

學童提供跨境校巴服務，讓他們

得以享用安全及方便的 "點到點 "
交通服務，是一項應付跨境學童

交通需要的恰當措施。雖然各個

邊境管制站的處理量尚未達到飽

和，但政府當局會和內地當局保

持聯繫，如有需要，更會考慮把

跨境校巴服務的範圍延展至其他

邊境管制站，藉以應付跨境學童

的需要；及  
 
(b) 北區、大埔、元朗及屯門等地區

的整體學位數目足以應付跨境學

童的需求  
 

 

003846 -  
004658 

梁耀忠議員 

主席 

政府當局 

政 府 當 局 有 否 探 討 跨 境 學 童 數 目 增

加的原因，從而為此類家庭提供更多

支援  
 
政府當局回應時表示 ⎯⎯  
 
(a) 雖然內地母親正在等候簽發單程

證的跨境學童最終會來港定居，

但亦有越來越多香港家庭選擇移

居內地。因此，當局有需要加強

各個邊境管制站的交通安排，以

及把跨境校巴服務擴展以應付跨

境學童的交通需要；及  
 
(b) 香港特區政府為跨境學童提供了

一系列支援服務。除了學習支援

計劃之外，有關學校會為跨境學

童提供輔導服務，並作出特別安

排以方便他們參與課後活動。此

類學校亦會舉辦家長教育課程，

以供跨境學童的家長參加。部分

教師甚至會前往學生位於深圳的

居所進行家訪  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

  關 於 梁 耀 忠 議 員 要 求 研 究 跨 境 學 童

數目增加的原因，政府當局回應時表

示，近年有越來越多跨境學童入讀本

港的幼稚園，主要是由於推行學前教

育學券計劃所導致 
 

 

004659 -  
005900 

劉健儀議員 

主席 

政府當局 

進一步討論加強跨境校巴服務，例如

邀 請 更 多 巴 士 服 務 營 辦 商 提 供 有 關

服務 
 

政府當局回應時表示，當局是根據每

年從有關學校取得的資料，就跨境校

巴服務的需求作出估計。值得注意的

是，香港特區政府在取得內地當局的

同意後，已把特別配額的數目由 20個
增至 42個。政府當局會透過服務營辦

商甄選程序，邀請由內地與香港特區

營 辦 商 聯 營 的 巴 士 服 務 公 司 提 供 跨

境校巴服務。目前，有超過 120間此

類 聯 營 巴 士 服 務 公 司 具 有 投 標 資

格，有關的數目並正與日俱增。校巴

服務的市場競爭頗大 
 

 

005901 -  
010459 

張國柱議員 

政府當局 

主席 

對 於 跨 境 學 童 往 返 深 圳 與 香 港 需

時，以及為此類學童提供的支援服務

(例如醫護服務 )感到關注  
 
政府當局回應時表示，就讀北區及大

埔 區 學 校 的 跨 境 學 童 由 深 圳 東 部 來

港上學，至於就讀元朗區及屯門區學

校的學童則由深圳西部來港上學。政

府 當 局 一 直 有 密 切 監 察 不 同 邊 境 管

制站的交通流量，以確保能配合跨境

學童的需要。屬香港居民的跨境學童

可參加學生健康服務，使用公立醫院

的醫護服務  
 
張 國 柱 議 員 認 為 政 府 當 局 應 蒐 集 和

跨境學童背景有關的綜合資料，藉以

就 跨 境 學 童 及 其 家 人 日 後 對 各 項 公

共服務的需求作出預測  
 

 

010500 -  
010937 

主席 

張國柱議員 

政府當局 

主 席 認 為 跨 境 學 童 的 數 目 有 所 增

加，原因在於跨境婚姻的數目日見增

多，以及出現有越來越多內地居民來

港產子的趨勢。小組委員會可在討論

人口政策時跟進此事  
 
政府當局表示，大部分跨境學童是香

港居民  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

010938 -  
011454 

梁耀忠議員  
主席  
政府當局  

要求提供跨境學童的背景資料，例如

其家庭背景及其父母是否香港居民 

 

政府當局回應時表示，當局可根據從

有關學校蒐集所得的資料，提供跨境

學童所就讀級別的分布數字。然而，

當局並無跨境學童父母的背景資料 

 

 

  為 協 助 就 有 關 跨 境 學 童 的 事 宜 作 出

規劃，要求政府當局  ⎯⎯  
 
(a) 提供在有關學校就讀的跨境學童

所屬級別的分布數字，以及跨境

學 童 和 其 家 長 的 背 景 資 料 (如 有

的話 )；及  
 
(b) 考慮就跨境學童的背景進行主題

研究，以期為解決跨境學童的特

別需要制訂長遠的計劃  
 

政府當局  

議程第 II項  ⎯⎯  小組委員會繼續進行工作  
 

011455 -  
012127 

主席 

張國柱議員 

政府當局 

日後的討論事項 ⎯⎯  
 
(a) 和內地與香港特區家庭有關的出

入境安排的最新情況；  
 
(b) 影響內地與香港特區家庭的人口

政策及配偶為香港居民的內地婦

女使用資助產科服務的事宜；及  
 
(c) 有內地新來港家庭成員的家庭的

支援服務  
 
小 組 委 員 會 繼 續 工 作 多 12個 月 的 需

要  
 

 

012128 -  
012207 

主席 下次會議的日期及議程項目  
 

邀請政務司司長出席下次會議 
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